



いちかわみさと

第80号

2025年8月1日発行

議会だより

☆子どもパワー全開☆

議長席を笑顔でジャック(^0^)



大塚小学校3年生6名は、去る5月15日、社会科見学で議場を訪れました。議長席は子どもたちに大人気。議長席から市川三郷町のどのような未来の姿を見ているのでしょうか。

令和7年 山梨県市川三郷町
6月定例会

●条例の制定、改正・その他議案・人事	P2
●組合議会の報告	P3
●令和6年度一般会計補正予算	P4
●令和7年度一般会計補正予算	P5
●常任委員会報告	P6~7
●一般質問の項目	P8
●一般質問	P9~12
●討論・審議結果	P13
●手話勉強会	P14
●モニターの感想	P15
●みんなのページ	P16

令和7年度 一般会計補正予算

第1号・第2号

(万円未満は四捨五入)

補正前総額	91億1800万円
補正額 第1号	5億 558万円
第2号	49万円
補正後総額	96億2407万円

※万円未満で四捨五入した後で計算しているため、計算が合わないように見える部分があります。

〔第1号〕歳入のおもな補正の内訳

国庫支出金	1億2817万円
・物価高騰対応重点支援地方創生臨時交付金	9624万円
・水利施設等保全高度化事業費補助金	3080万円
・消防団加入促進委託金	60万円
県支出金	349万円
・子育て世帯住宅取得支援事業補助金	330万円
・山梨県造血幹細胞移植後予防接種支援事業補助金	30万円
繰入金	3億7262万円
・財政調整基金繰入金	3億5862万円
・減債基金繰入金	1344万円
・地域文化観光振興基金繰入金	57万円
諸収入	70万円
・道徳教育研究推進校事業委託金※1	
町債	110万円
・学習環境整備事業費	110万円

〔第1号〕歳出のおもな補正の内訳

・子育て世帯住宅取得支援事業費補助金※2	660万円
・定額減税調整給付不足額給付金※3	9159万円
・高齢者帯状疱疹予防接種委託料	552万円
・造血幹細胞移植後予防接種補助金	61万円
・予防接種健康被害救済給付金	52万円
・揚水機場機能診断委託料	3094万円
・夢工房及びトイレ棟不動産鑑定委託料	33万円
・消防団員加入促進事業委託料	60万円
・町制施行20周年小中学校道徳教育事業費	54万円
・任意繰上償還金※4	3億5736万円

〔第2号〕歳入のおもな補正の内訳

国庫支出金	27万円
・参議院議員通常選挙委託金	27万円
繰入金	22万円
・財政調整基金繰入金	22万円

〔第2号〕歳出のおもな補正の内訳

・参議院議員通常選挙費（投票立会人等報酬）	27万円
・町長選挙費（投票立会人等報酬）	21万円
・町議会議員補欠選挙費（選挙立会人報酬）	1万円

※1 道徳教育研究推進校事業委託金

■山梨県教育委員会は「やまなし道徳教育推進事業」の一環として「道徳教育推進校」を指定し、道徳教育に関する実践的な研究を行っている。令和7年度から2年間、市川中学校が推進校となり、授業改善を目的とした研究等を担う。

※2 子育て世帯住宅取得支援事業費補助金

■県の新たな人口減少対策として、子育て世帯を対象に、住宅の取得やリフォーム、引っ越し費用を支援する補助金制度。補助額の1/2を県が補助し市町村が補助金の交付を行う。対象は、婚姻後5年以内で世帯所得500万円以内、夫婦とも39歳以下の子育て世帯。補助上限額は、夫婦とも29歳以下の場合、新築60万円、中古90万円、30歳～39歳の場合は新築30万円、中古60万円である。

* 繰入金 … 会計の収支不足を補うために、他の会計や積立金（基金）から充てられる資金
* △表示は当初予算等より減額されたもの

令和6年度 一般会計補正予算

(万円未満は四捨五入)

補正前総額	97億2018万円
歳入歳出補正額	1億8660万円
補正後総額	99億678万円

※万円未満で四捨五入した後で計算しているため、計算が合わないように見える部分があります。

歳入のおもな補正の内訳

地方交付税	1億 763万円
国庫支出金	△58万円
地方譲与税	741万円
地方消費税交付金	8565万円
株式等譲渡所得割交付金	981万円
法人事業税交付金	853万円
配当割交付金	670万円
環境性能割交付金	331万円
寄付金	31万円
繰越金	△228万円
諸収入	△720万円
町債	△3260万円

歳出のおもな補正の内訳

・庁舎集約ネットワーク設定等委託料	△91万円
・広域ネット負担金	△168万円
・農道等除排雪業務委託料	△137万円
・町道除排雪業務委託料	△185万円
・町単農道水路改修工事費	△127万円
・土地改良適正化事業工事費	△1600万円
・農村地域防災減災事業負担金	△144万円
・自然災害防止対策道路改修工事費	△316万円
・町道改修に伴う用地購入費	△106万円
・自然災害防止対策河川改修工事費	△76万円
・学校給食配送車購入費（六郷）	△115万円
・財政調整基金 積立金※7	2億 340万円
・森林環境譲与税基金 積立金※8	507万円

①本町の財政健全化や行財政改革への取組が高く評価され、特別交付税が増加しました（歳入）。
②6年度各種事業費の確定により、歳出減が生じました。
③これにより生じた余剰資金は財政調整基金に積立されました（歳出の2億円余）。
④積み立てた資金を有効に活用するため、地方債の繰上償還を令和7年度に行います。（P5）
⑤繰上償還は、今後の利息負担を軽減し、将来の財政負担の抑制を図ることができます。

※3 定額減税調整給付不足額給付金

■令和6年度に実施した調整給付金に不足が生じる次のいずれかに該当する方に給付を行う。
不足給付I 令和6年分所得税および定額減税の実績額等が確定したことにより、本来給付すべき額に不足が生じた方
不足給付II 次の要件を全て満たす方
・令和6年分所得税および個人住民税所得割の定額減税前税率が0円
・税制度上、「扶養親族」に該当しない
・物価高騰対応重点支援給付金対象世帯の世帯主・世帯員に該当しない

※4 任意繰上償還金

■町で借りているお金（町債）を、期限前に返すためのお金。期限前に返すこと、払わなければならない利息を抑えることができる。

※1 地方交付税

■地方公共団体間の収入の格差をなくすために国から交付されるお金（使い道は自由）

※2 国庫支出金

■義務教育費など指定されたことに使うために国から地方公共団体に支給されるお金

※3 地方譲与税

■国が徴収した自動車重量税などを、そのまま町に譲与するもの

※4 ～交付金

■それぞれの所得等に対して県が一括徴収した税金の一部が町に交付されるもの

※5 寄付金

■一般寄付金とふるさと納税寄付金 令和6年度のふるさと納税寄付金は総額3億4358万円になった

※6 町債

■町民が幅広く利用できる公共施設の建設や道路の新設・整備など、多額の資金が必要となる事業の財源とするために県知事の同意を得て国や銀行等から借りているお金のこと

※7 財政調整基金

■年度によって生じる財源の不均衡を調整するために、財源に余裕がある年度に積み立てておくもので、地方公共団体の「貯金」にあたる

※8 森林環境譲与税基金

■「森林環境譲与税」は国税である
令和6年度から町民税・県民税とあわせて、年額1,000円が個人に課税されている。国税として徴収されたのち、「森林環境譲与税」として国から県・市町村へ譲与され、森林整備や木材利用促進等に活用するために基金として積み立てている



問 町独自の生活支援金の支給に

答 現時点では考えていない

いちのせ ただし
一瀬 正議員

問 若者が住みたくなる魅力
ある町づくりは
町長 本町は、保育所から高
校までの教育環境があり、鉄

と考へており、県産業政策部や企業・金融機関への訪問活動など、自ら先頭に立つて積極的な活動を展開していく。



問 財政非常事態宣言解除の目安

答 経常収支比率および単年度収支の改善を判断基準とする

かさい ゆういち
笠井 雄一 議員

や物価、人件費の高騰など
より状況は変わつてくる。

問 改革推進の成果は
町長 業務の改善により、正職員と会計年度任用職員を合わせて34名削減した。また、シーリングの導入により、令和6年度当初予算では3億1418万円の減額、令和7年度当初予算では2億6510万円の減額を行い、合わせて5億7928万円の削減効果となつた。

道駒が存在するなど移住定居に適した環境の土台は整備されている。今後は六郷ＩＣ周辺整備等による「稼ぐ力の向上」と、みたまの湯や神明の花火など観光事業の充実による「交流人口の創出」により町の魅力向上に努めていく。

3.生活支援金の支給

問 町独自の支援策は

町長 現時点では考えていない。今後、政府の臨時支援金メニューに沿って、現金給付

問題	答弁
度収支の改善を判断基	かしい ゆういち 笠井 雄一 議
問 職員数は県内市町村や類似団体と比較して多いのか	町長 職員の人事については、個人が特定される可能性があるので答弁できない。
問 総務課長 職員数は、令和7年度4月1日現在で正職員が183名、会計年度任用職員が141名の合計324名でした場合、10名程度多い。	超過勤務で時間外手当を

問 行財政改革推進係の廃止は
町長 組織改編を進める中で、行財政改革推進を担う単独組織は廃止したが、現在においては、職員間に改革を自分と捉える意識の醸成が浸透しており、役場組織一体となって行財政改革を推進している。問題は、経常収支比率が95%以下の場合のみ解除するのか
町長 宣言発出の要因となる経常収支比率の改善が図

一般質問の項目

令和7年6月議会 8人の議員が質問

インターネットから会議録も閲覧可能です。どうぞご覧ください。▶▶

※作業工程により、今号発行日(8月1日)に最新の会議録に更新できていない場合がありますがご了承ください。



議員名	質問内容	YouTube QRコード
一瀬 正 議員	1.行財政改革において町長の考える成果は 2.若者が住みたくなる魅力ある町づくりとは 3.町独自の生活支援金の支給について 4.商工業の活性化のためのこれまでの取り組みと町活性化策は	
笠井 雄一 議員	1.職員の退職理由について 2.財政非常事態宣言解除について	
諏訪 桂一 議員	1.小中学校の規模・配置の適正化について 2.本庁利用者の利便性向上を	
新津 千吉 議員	1.支所の統廃合で問題は起きていないか 2.ひきこもり支援について 3.耐震改修した補助金について 4.カスハラ対策について 5.地方創生伴走支援制度について	
秋山 豊彦 議員	1.みたまの湯指定管理者について 2.遠藤町長の選挙公約の検証について	
依田 十造 議員	1.生活支援体制整備事業について 2.自主防災会の活動状況は 3.家庭ごみ収集について	
一之瀬 滋輝 議員	1.町立小中学校の適正規模・配置等について 2.公共施設の活用と利用促進について	
齋藤 美佐 議員	1.町民の健康づくり推進について 2.手話言語条例制定10周年を迎える今後の展望は 3.子育て支援の充実について	

～議会の傍聴にお越しください～

定例会及び臨時会における本会議は特別な場合を除いて傍聴することができます。



次のような行為は禁止されています

- ・議場での通話(携帯電話はマナーモードに!)
 - ・みだりに席を離れたり、拍手や騒ぎ立てたりする行為
 - ・酒気帯び、飲食、喫煙
 - ・他人の迷惑となる行為や議場の秩序を乱す行為

□議場内で騒ぎ立てる傍聴者は、議長が退場を命じる場合があります。

審議結果 第2回定例会(6月3日~13日)

■条例の制定・改正(3件)

	結果	
育児の日条例制定	可決	全会一致
町立図書館の設置及び管理に関する条例中改正	可決	賛成多数
投票管理者等の報酬及び費用弁償条例中改正	可決	全会一致

■報告(2件)

令和6年度一般会計繰越明許費繰越計算書	
令和6年度一般会計事故繰越し繰越計算書	

■専決処分の承認(5件)

	結果	
税条例中改正	承認	全会一致
都市計画税条例中改正	承認	全会一致
国民健康保険税条例中改正	承認	全会一致
令和6年度一般会計補正予算(第7号)	承認	全会一致
令和6年度国民健康保険特別会計補正予算(第5号)	承認	全会一致

■令和7年度補正予算

	結果	
一般会計補正予算(第1号)	可決	全会一致
一般会計補正予算(第2号)	可決	全会一致
国民健康保険特別会計補正予算(第1号)	可決	全会一致
介護保険特別会計補正予算(第1号)	可決	全会一致
後期高齢者医療特別会計補正予算(第1号)	可決	全会一致
簡易水道事業会計補正予算(第1号)	可決	全会一致
公共下水道事業会計補正予算(第1号)	可決	全会一致

■人事案件(1件)

	結果	
人権擁護委員候補者の推薦	適任	全会一致

■請願(2件)

	結果	
訪問介護報酬の引下げ撤回と介護報酬引上げの再改定を早急に行なうことを国に求める意見書提出に関する請願	採択	全会一致
女性差別撤廃条約選択議定書の速やかな批准を政府に求める請願	採択	全会一致

■その他の議案(5件)

	結果	
西八代縦貫道整備の一環である「三沢~市之瀬間バイパス実現に関する請願」を最優先事案とする決議	可決	全会一致
地方財政の充実・強化に関する意見書の提出	可決	全会一致
訪問介護報酬の引下げ撤回と介護報酬引上げの再改定を早急に行なうことを国に求める意見書の提出	可決	全会一致
女性差別撤廃条約選択議定書の速やかな批准を政府に求める意見書の提出	可決	全会一致
小中学校再編に関する特別委員会の設置に関する決議	可決	全会一致

討論

■町立図書館の設置及び管理に関する条例中改正
↓可決

【反対討論発言者】一瀬 正▼
学びの場としての図書館は、分館としてそのまま残すべき。人口減少、財政の健全化に対応した施設の効率的、効果的な

採決結果

○：賛成 ×：反対	町立図書館の設置及び管理に関する条例中改正
諫訪 桂一	○
一瀬滋輝	○
東 研一	○
依田 十造	○
新津 千吉	○
秋山 豊彦	○
齋藤 美佐	○
丹澤 孝	○
小川 好一	○
高尾 貴	○
笠井 雄一	○
松野 清貴	○
一瀬 正	×

※議長は採決には参加しません

Youtubeで議会録画中継がご覧いただけます

市川三郷町議会中継



問 小中学校統廃合の住民説明会実施は

答 教育委員会の基本計画を受領後、地域での説明会を開催する

いちのせ しげき
一瀬 滋輝 議員

問 小規模校のメリットについての見解は
町長 アンケート結果では、比較的規模の大きな学校においても、小規模校同様に児童生徒一人ひとりに寄添った対応ができるている。

問 答申後の対応およびスケジュールは
町長 教育委員会では4月から検討を始め、9月末を目途に教育委員会の基本計画を策定し、町に提出する予定。
問 保護者および地域住民への事前説明は
町長 教育委員会からの基本計画を受領後、改めて地域での説明会を開催し、保護者および地域の皆さまのご意見やご要望などを伺い、その後、町の最終方針を決定する。

問 既存の施設や設備を生かす取り組みは
町長 利用促進のPRを行うとともに、多くの方が集うイベントの開催を検討する。

問 施設の特色を生かす取り組みは
町長 歌舞伎文化公園で甲冑や着物等の着付け体験を行っており、他施設においても促進策を研究する。

問 既存の施設や設備を生かす取り組みは
町長 歌舞伎文化公園で甲冑や着物等の着付け体験を行っており、他施設においても促進策を研究する。

問 町内住民の利用促進策は
町長 ポスター掲示や町民優待日に利用料軽減を行うなどにより、利用促進を図っている。

問 町外住民の利用促進は
町長 SNS等による情報発信を強化するとともに、インターネット予約システム導入による町外利用者の利便性向上を検討している。

問 手話通訳者設置の見解は
町長 行財政改革推進計画アクリションプランに基づき職員の適正配置の取組み項目として検討していく。

問 手話通訳者設置の見解は
町長 行財政改革推進計画アクリションプランに基づき職員の適正配置の取組み項目として検討していく。

問 *電話リレーサービスの周知と支援は
町長 福祉課の窓口に設置をして周知している。

問 *電話リレーサービスの周知と支援は
町長 福祉課の窓口に設置をして周知している。

問 知と支援は
町長 福祉課の窓口に設置をして周知している。

問 知と支援は
町長 福祉課の窓口に設置をして周知している。

問 番号記念イベントは
町長 役場エンタランスホールに10年間の歴史展示、また、懸垂幕及びブルーライトアップを考えている。

問 番号記念イベントは
町長 役場エンタランスホールに10年間の歴史展示、また、懸垂幕及びブルーライトアップを考えている。

問 新たな子育て施策は
町長 妊娠・出産から子育てまで切れ目のない支援を提供して検討していく。



モニターの感想(3月議会・第79号)

~ご意見ありがとうございます~ 今号より中学生にもモニターにご参加いただきました。



表紙(P1)

- 市川公園がMTBで活気が溢れている、1枚だと思います。
- 写真がどのようなところを走っているのか分かりづらいので、もっと森の方の写真を撮ると良いと思います。



条例改正・人事案件・その他(P2~3)

- 白黒でも文字や表、色合いが工夫されていて表にもイラストがありとても見やすく分かり易かった
- P2の上半分にあるタイトルと下の文章の文字サイズが大きすぎるのでもう少し文字サイズを小さくしたほうがバランスがいいと思う。



令和6年度一般会計当初予算(P4~5)

- 統計がグラフになっていて分かりやすい。
- P5の「歳入・歳出」のタイトル部分と下のグラフの間が狭いので文字サイズを小さくして間隔をあけた方がいいと思う。



常任委員会(P6~P7)

- 問と回答のフォントを分けているので読みやすいです。
- 課長の文字ではなく「問」の方を濃い色で目立たせた方が見やすいのではと感じた。
- 灰色に白字の表題(「一般会計補正予算」、「当初予算」等)の文字間をあと少し広げていただければより見やすい。



令和6年度補正予算(P8)

- 「△」表示で、減額されたことがわかりやすいです。
- 歳出が増額になった民生費については、その理由を具体的に説明した方が良い。



一般質問の項目(P9)

- QRコードを読み込むことで、項目別に見れるので、とてもよかったです。
- レイアウトについて、文字サイズが大きすぎる。



一般質問(P10~14)

- 動画をすべて見なくても分かるようにまとめてくださっていて有難い。写真入りがとても良いです。
- 質問と問、町長の回答などの部分を強調してメリハリをつけると見やすくなる。



討論、裁決、審議結果(P15)

- 裁決結果や審議結果の表が見やすいです。センスの良さを感じました。



裏表紙

- 旧六郷町の歩みを載せてあってとても良かったです。この後の企画も期待します。
- レイアウトについて、タイトルの部分が少し大きいような気がします。

広報全般について

- 字の大きさも読み易く、表などもごちゃごちゃしていそうだけど、しっかり分かりやすくなっていて良いと思います。
- 全体的に文字サイズが大きいところが多くあり無理やり場を埋めているように思いました。



☆条例の目的・理念☆

手話が言語であるという認識のもと、手話の普及を通じて、ろう者と、ろう者以外の人がお互いの個性・人格を尊重して共生する社会を目指します。

☆条例制定でどう変わった?

ろう者および手話言語に対する理解は町民へ少しずつ広がっています



みんなのページ



市川三郷町合併20周年

旧市川大門町の前身である市川大門村は、1989年(明治22年)の町村制施行により、主に市川村と大門村が合併して生まれました。その後、1900年(明治33年)の町制移行で市川大門町は誕生します。この地域は、古くから甲府と駿河(静岡県)を結ぶ「市川往還」の宿場町として、物流や人の往来が盛んであり、幕府直轄地(天領)であったことから、市川代官所が置かれ、周辺支配の拠点になっていました。

戦後、1953年(昭和28年)に町村合併促進法が制定されたことを契機に周辺町村との合併が検討され、1954年(昭和29年)1月に町議会議員協議会を開き、1町6カ村(市川大門町、上野村、大塚村、下九一色村、高田村、山保村、大同村)を対象として合併を推進することが決定されました。

その第一段階として、市川大門町の至近距離にあった高田村(高田、印沢)に対し、編入合併の申し入れを行いました。一旦は結論が得られなかつたものの高田村が承諾し、1954年(昭和29年)5月、両町村の

旧市川大門町の歩み (合併の歴史)

合併が実現しました。

高田村との合併完了により、市川大門町の合併方針は大きく変更され、山保村および大同村の両村のみを対象とする方針が定められました。

山保村(山家、三保)では始め大同村との合併希望がありました。しかし、大同村では市川大門町と鰍沢町の合併希望者で対立があり早期合併は困難との判断から、市川大門町との合併に舵を切りました。

1955年(昭和30年)4月、山保村のうち旧山家地区(帶名、近萩、藤田、四尾連湖、堀切、芦久保)を主体とした地域が市川大門町と合併し、残りの旧三保地区(久保沢、嶺、大山)と堀切の一部は久那土村と合併する分裂合併が成立しました。

高田村および山保村との合併は平穏裡に行われましたが、大同村(黒沢、下大鳥居、八之尻、鹿島)では、市川大門町合併派と鰍沢町合併派の対立が激化し、新聞にも取り上

げられ県警が動員待機するなど混乱が続き、合併協議は困難を極めました。

最終的には1956年(昭和31年)9月、鹿島および黒沢の一部を鰍沢町に編入することで市川大門町および大同村の合併が実現されました。しかし、混乱はその後も続き、鰍沢町への分町を要望する住民の声に対し県が調停案を示し、1957年(昭和32年)10月、船場地区および鰍沢口駅前地区の一部を分町して鰍沢町に合併することで最終的な決着に至りました。いまだにその名残として、大同地区には全国的に珍しい複雑な郡境、町境が存在しています。

旧市川大門町は大同村との合併を終え、戦後の復旧に向け大きな第一歩を踏み出しました。それは、時の行政や議会の努力だけではなく、地域住民の皆さまの適切な判断と合併への期待により踏み出せた一歩です。旧市川大門町の合併の歴史をたどる中で、合併に込められた住民の皆さまのご期待に応えることが行政や議会の大きな責任であると心に深く刻みました。



代官所の表門で往時の風格を残している長屋門。昭和30年頃



市川中央通り、市川銀座といわれている4丁目付近の夜景。昭和41年頃

議会広報編集特別委員会
委員長 副委員長 委員
依 東 一 謙 新 斎
田 之 濑 訪 津 藤
十 研 滋 桂 千 美
造 一 輝 吉 佐

(記) 依田十造

令和の米騒動
私達が子供のころとは食生活
も違ひ、近頃は米の消費も少な
いように思っています。しか
し、昨年の夏ごろからスープ
などの商品棚から米が消え始め
、今、米の価格は去年の同時期の
2倍に跳ね上がり消費者の家計
を圧迫しています。
政府は原因究明と価格を下げ
る事に奔走していますが、有識
者は、気候変動ばかりでなく、
これまで減反政策を進めてきた
国の農業政策にも原因があるの
ではと言っています。

備蓄米の放出により、ひとま
ずは価格も落ち着き、店頭に米
も並ぶようになりましたが、こ
れの先、我が国の主食である米の
自給に危機を感じずにはいられ
ません。何がこの騒動を引き起こした
のか、米の流通や生産などを見
直す良い機会です。転んでもた
だでは起きぬ姿勢で、政府のし
かりとした対策を期待します。

編集後記